

# TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Año VI N° 214 Sábado 7 de Noviembre de 1936 Editor, Aureliano Gómez

## Se extiende por toda la República el movimiento de defensa de La Ley de SALARIO MINIMO

Los trabajadores del país se han dado por fin cuenta de la trascendencia funesta que para todos tiene la resolución dictada por el Ministro de Gobernación en favor de un patrón—Anselmo Hernández— a quien se le procesó por violaciones a la Ley de Salario Mínimo. De todas partes nos llegan cartas saturadas de indignación y comienza ya a plasmarse en todas las latitudes de la República un movimiento que tiene por objeto instar al Presidente de la República para que someta a la interpretación del Congreso la Ley de Salarios.

Instamos a los trabajadores a ir adelante. Es necesario unificar fuerzas al margen de todo sentimiento político para defender la Ley de Salario Mínimo que representa intereses de todos en general.

Hay que enviar memorias y telegramas al Presidente de la República pidiéndole que lleve el asunto al Congreso.

### GURDIAN, ACOSTA y el arreglo limítrofe

Rafael Gardián y el presidente Acosta han resultado poniendo obstáculos a un posible arreglo limítrofe de nuestro país con Panamá. Nosotros no emitimos opinión todavía a ese con respecto, porque no lo conocemos. Pero tenemos que decir que nos hace gracia el celo patriótico de esos señores en materia de tierras costarricenses. Para tener derecho a hablar, el señor Gardián tendría primero que darnos cuenta de sus maniobras en todas esas regiones de Golfo Dulce y Coto, maniobras que culminaron con una entrega de tierra a la Unidad. Don Julio tendría que explicarnos algo del tratado canalero Oreamuno Hugues. Porque entregar tierras a la Unidad, o al Departamento de Estado o a Panamá, siempre es entregar tierras. Y quienes han hecho concesiones a las dos primeras entidades no tienen personería para objetar el arreglo con Panamá. Si el arreglo llega a ser objetable, esa personería si la tendremos nosotros.

**MITIN HOY A las 7 p.m. en SALON Central**

## El patrón Musmanni pisotea un compromiso

Musmanni, el italiano que llegó a Costa Rica con una mano adelante y otra atrás, es ahora amo y señor del negocio del pan y de los fideos en Costa Rica. Poniendo en práctica las «buenas artes» del capitalismo moderno, ha logrado acabar con la pequeña industria de la harina en Costa Rica, llevando a la miseria a muchos centenares de hombres de trabajo con beneficio sólo para él. Pero no es sólo eso.

Musmanni es un explotador implacable de hombres. Es el más cruel y el menos escrupuloso de los patrones de panadería que tiene San José. Carece de seriedad moral, porque hace unos cuantos días firmó un convenio con los obreros de panadería, y la prensa de ayer nos dice que desfachadamente lo ha violado. Los panaderos andieron en demanda de respaldo al Gobierno, pero éste les dijo que no podía hacer nada. Los panaderos declaran la huelga, y Musmanni trece traer panaderos de Alajuela y Heredia. Los josefinos quieren defenderse y el Gobierno declara que respaldará a Musmanni. Musmanni no es extranjero pernicioso para el Gobierno. Por el contrario, es digno de todo su apoyo porque ya ha logrado acumular colones explotando al prójimo.

## LENIN NO ERA JUDIO

Vargas Coto, glosando un libro de un sacerdote jesuita, afirma un día de estos en "La Tribuna" que Lenin era de origen judío. Lo que es absolutamente falso. No es que para nosotros tenga nada de malo el hecho de que Lenin hubiese sido judío. Es que no lo era. Por el contrario lo que se sabe es que Lenin tenía en sus venas una mezcla de sangre caucásica y sangre mongólica. Stalin tampoco es judío; es típicamente georgiano. Y gran casualidad: Trotsky, judío, está expulsado de Rusia. Zinovieff y Kameniev, judíos, acaban de ser fusilados. Citamos estos hechos para que se comprenda la mala fe con que hablan esos honorables jesuitas, dignos de la glosa de la gran prensa internacional.

### Verdugo de su propia clase

Nuestro compañero Catalino Caravaca fué hecho preso por el Resguardo de Santa Cruz de Guanacaste, el que le decomisó una cierta cantidad de periódicos "Trabajo". El Presidente de la República, en cuanto tuvo noticia del atropello, ordenó poner en libertad a Catalino Caravaca. El Presidente declaró además que el Resguardo había procedido oficiosamente, sin instrucciones superiores. Ahora bien, el Resguardo está integrado por trabajadores que ocupan accidentalmente esas posiciones. El jefe del Resguardo es un pelagatos cualquiera, ahora con galones. Pero

## Se organizan las camiseras y pantaloneras de Sn. José

Tenemos informes de que las camiseras y las pantaloneras de la capital están tratando de organizarse para plantear ante la Junta de Salario Mínimo una gestión de aumento de salarios. El movimiento es perfectamente justo. Esas pobres mujeres son víctimas de una explotación verdaderamente inicua. Hasta veinte centimos se les paga por elaborar una camisa. El resultado es que trabajan desde la madrugada hasta la noche para obtener un sueldo de un colón. Los propietarios de camiserías en cambio venden bien sus artículos y realizan magníficas ganancias.

### Previsión que se confirma

Disutiendo las leyes bancarias nuestro camarada Mora, en artículos publicados en Diario de Costa Rica, y en un discurso pronunciado en el Congreso dijo que las leyes bancarias eran buenas, pero que la más importante que es la que reorganiza el Banco Internacional era algo así como una batidora sin cacao; que se proponía realizar grandes obras, pero que eso se quedaría en el papel por falta de dinero: Ahora ya promulgadas las leyes, el Presidente Cortés está dando reportajes a los periódicos en los que proclama la necesidad de procurar los fondos al Banco Nacional; dice que el Banco no llenará sus fines si no se le proporcionan entradas: Es decir, que como siempre, nosotros a la postre hemos resultado teniendo razón.

Las camiseras deben unir se sin pérdida de tiempo. Los otros gremios obreros de la capital deben ayudar a las camiseras.

### El pueblo español un cometa no de Vargas Coto

Ahora resulta, según Vargas Coto, que el pueblo madrileño perdió lamentablemente el tiempo persiguiendo a pobrecitos fascistas desarmados, en tanto los rebeldes avanzaban directamente, y con disciplina a sus objetivos. El pueblo madrileño ha sido cobarde, según él; ha estado cruzado de brazos. Querría decirnos entonces Vargas Coto por qué en casi cuatro meses no han logrado entrar los revoltosos a Madrid? Por qué cada vez esos bandidos tuvieron que ir aumentando el plazo para la toma de la capital? Sería acaso por una excesiva bondad de esas fieras humanas? Agrega Vargas Coto que a pesar de su inferioridad numérica, los revoltosos están triunfando por su disciplina. No dice Vargas Coto que el pueblo comenzó la lucha completamente desarmado enfrentándose a las ametralladoras y a los cañones con escopetas de cacería y con pedazos de leña; No dice

## En nombre de Cristo y de la civilización, los moros africanos y el Tercio Extranjero al servicio del bandolero FRANCO asesinan al p. español

En nombre de Cristo y de la civilización los generalotes españoles—desvergonzados sirvientes de Hitler y de Mussolini—continúan asesinando al pueblo español. Niños y mujeres cien hechos pedazos en las calles de Madrid ametrallados desde el aire por los aviones alemanes e italianos. Los moros del Africa, impulsados por su pasión religiosa, deguelan con ferocidad inaudita en nombre de la media luna, a todos los cristianos que encuentran. Los generales y los obispos españoles les han abierto las puertas de España para que sacien una sed de venganza contenida durante varios siglos. No tienen pueblo los generalotes y los obispos ricachones. Lea quien quiera los cables. Están haciendo la guerra fratricida con moros africanos, y con ese fruto de la delincuencia internacional que se llama el Tercio Extranjero. Están ahora a las puertas de Madrid. Tomarán Madrid? Nosotros todavía tenemos fe en que no lo tomarán. Pero si lo toman será transformándolo en un cementerio gigantesco. Con moros y aventureros internacionales tendrán que poblar la histórica ciudad en ruinas. Pero se plantea otra cuestión: la toma de Madrid puede considerarse el triunfo de la revolución fascista? No. Los técnicos dicen que el triunfo de Madrid apenas significará la tercera parte del triunfo. Cuando tomen Valencia habrán completado la mitad. Para lograr el triunfo total tendrían que conquistar Cataluña. Y antes de que esto suceda, o habrá estallado la guerra mundial o habrán perdido ellos la partida. Ningún pueblo ha sido derrotado en la historia. El pueblo español no será la

excepción Pero hay más: qué significa la conquista de un pueblo por los bandoleros? El dominio militar del mismo. Nada más. Pero el dominio militar es algo efímero. Napoleón conquistó militarmente, con tropas francesas a España. Sin embargo no pudo sostenerlo. El pueblo español contra él. Franco ha realizado algunas conquistas militares también con tropas extranjeras. Tampoco se podrá sostener. No puede conseguir él—mediocre y degenerado—lo que no consiguió Bonaparte. Achreemos una cosa: no faltará quien diga: por qué le niegan capacidades a Franco? No ha realizado una buena campaña militar en España? Nosotros contestamos: Franco lo que ha hecho es utilizar las tropas africanas que Mussolini y Hitler pusieron en sus manos, los armamentos poderosos que esos dos personajes le dieron, y los técnicos alemanes e italianos, para asesinar a un pueblo destruido. Valiente general este! Valientes victorias las de este general! Los generales que no pudieron impedir que potencias extranjeras desmembraran a España ahora resultan geniales para asesinar a su propio pueblo con elementos venidos de afuera. Los Ditanes brochos y los Calderas y todos los plumarios aventureros que quieren refugiarse en ese reducido de la reacción cavernaria que se llama "Novedades" pueden seguir exaltando, en un afán de conquistar honores del festín de los ricos, a los generalotes asesinos. Pero las gentes honradas de Costa Rica seguirán viendo en la actitud de esos canallas, servilismo y venalidad, y en los generalotes de la revolución española, crimen y cobardía.

## Edgar Andree decapitado

A Edgar Andree se le acusó de haber organizado acciones de terror individuales, de asesinatos y de asaltos. A pesar de las numerosas pruebas aportadas en contra, sostiene el fiscal que Edgar Andree en la época a que se le requirieron los hechos, era jefe de distrito de la Alianza de los Combatientes del Frente Rojo, que funcionaba clandestinamente, y que sus viajes al extranjero habían servido para fines terroristas, para la creación de "organizaciones de defensa, etc. Toda la actividad de Edgar Andree, tanto en Alemania como en el extranjero, como miembro de Sindicato y como diputado, estuvo únicamente concentrada en la creación de la unidad de acción, y de la organización de la lucha de masas contra la guerra y el fascismo. No. Andree no fué al extranjero para organizar asociaciones secretas terroristas, como mejor pretendían saberlo el Ministerio Público fiscal fascista, el Gestapo y sus agentes. Si que el pueblo, acostumbrado solamente al trabajo, ha tenido que enfrentarse a los moros y a los bandoleros del Tercio extranjero, adiestrados todos en el crimen: Los grandes aeroplanos, los tanques bélicos, las granadas, los cañones de largo alcance con que luchan los rebeldes, los cayeron del cielo, los fabricaron con su disciplina esos asesinos de mujeres y de niños

Andree iba al extranjero, hacia en nombre de los dirigentes de la ISH, para preparar el Primer Congreso Unitario Mundial de Marineros y Trabajadores de puertos. Un Congreso que se organizó ante los ojos de todo el mundo, y que, ante los ojos de todo el mundo, se celebró en Altona (Hamburgo) en mayo de 1932. Y de la misma manera, como el trabajo de la organización de este Congreso, tanto en Amberes y Bruselas como en Dunkerque, el Havre, Rouen, París, Burdeos y Marsella, igualmente como tomo parte en el Congreso Mundial de los Obreros del Transporte Marítimo mismo, como Presidente que era, de la comisión de mandato fué por unanimidad elegido. Todos los delegados franceses y belgas que concurren a este Congreso pueden dar fe de cual fue la verdadera actividad de Andree en el extranjero. El hacha nazi tronchó la cabeza de este luchador antitascista, cuyo ánimo no pudo ser quebrantado durante los tres años, que fué bestialmente torturado en los calabozos de la Gestapo y en los campos de concentración. Los fascistas alemanes han ocultado a los trabajadores de Alemania que Andree combatió por la unidad de acción del proletariado y por intereses del pueblo y trató de hacerlo pasar como si fuese un terrorista, sin tener la más mínima prueba de ello.

# LENIN Y LOS TECNICOS

## En el 19 aniversario de la Revolución RUSA

Se cumple el 19 aniversario de la Revolución Rusa en el momento en que el mundo se halla conmovido por la guerra civil de España. El hecho de hoy es históricamente una segunda etapa del gran acontecimiento del año 17 que ha sido la base de una demostración práctica al mundo de las enormes ventajas de una mejor organización económica de la sociedad.

La verdad es que la lucha por una nueva sociedad es universal en este momento por más que en España sea donde presente más trágicos relieves. Estamos viviendo un momento decisivo de la Historia. La revolución, la grande y verdadera Revolución, liberadora de hombres y de pueblos, está en marcha.

El Partido Comunista de Costa Rica cierra filas en este gran día y saluda con fervor al Partido Comunista Ruso y en general a todas las organizaciones progresivas que se enfrentan a la barbarie fascista en todos los rincones de Europa, Africa, Asia, Australia y América. Pero muy especialmente vemos su corazón hacia ese valiente y abnegado pueblo español, que desagra haciendo frente con palas y escopetas a las lanchas bien armadas de africanos y bandoleros europeos que están por su crimen al servicio de las clases privilegiadas de España y en general, de toda la reacción mundial. Trabajo no va a hacer en este día una reseña de la Revolución Rusa, acontecimiento de sobra conocido. Cree más oportuno reproducir un artículo de Lenin, la figura más grande del Siglo XX.

ooo

Después de dar un breve resumen del contenido del informe sobre la electrificación y recordar el contenido de la resolución del Congreso, Vladimir Ilich escribe: «Para apreciar el enorme valor del trabajo hecho por la Goelro, basta lanzar una ojeada sobre Alemania, donde se ha realizado un trabajo análogo por el sabio Ballod. El señor Ballod elaboró un plan científico de reconstrucción socialista de la economía nacional de Alemania. En la Alemania capitalista este plan quedó en el papel, fué letra muerta, la muerte de un individuo aislado. En cambio, nosotros hemos movilizado centenares de especialistas, a los cuales el Estado ha confiado esta tarea y que la han terminado en diez meses, no como se pensaba, presurosos, sino como un economista establecido científicamente. Tenemos perfecto derecho a enorgullecernos de este trabajo, pero es necesario que aprendamos a utilizarlo y es justamente a los que no lo quieren hacer a los que combatimos.»

Al señalar, más adelante, las diversas opiniones que hay sobre el plan de electrificación, Vladimir Ilich escribe: «Hay que aprender a estimar la ciencia, rechazar el amor propio de comunistas diletantes y burocratas; hay que saber trabajar sistemáticamente utilizando nuestra experiencia y nuestra práctica. ... El ingeniero llega al reconocimiento del comunismo en forma distinta que el militante ilegal, el propagandista, el obrero será conducido a él por su propia ciencia. Un agrónomo llegará al comunismo a su manera, un técnico a la suya, etc. Un comunista que no dé prueba de habilidad para unir y dirigir modestamente el trabajo de los especialistas, que no penetre el fondo de las cosas ni las estudie en detalle, es un comunista con frecuencia nocivo. No nos faltan comunistas de estos y yo daría doce años de ellos por un especialista burgués competente, sinceramente consagrado a su ciencia.»

No se apresuren los críticos ociosos a afirmar que Vladimir Ilich, al defender fuertemente la electrificación no tuvo suficiente en cuenta el atraso de nuestra economía y nuestra misera pobreza en capital acumulado. Se daba cuenta y se lo imaginaba de manera perfectamente real, a juzgar por los numerosos artículos que escribió y que son otros tantos documentos que prueban un profundo conocimiento de los datos de la estadística rusa tomados de sus fuentes originales. Pero sabía también que el arado de la alouista social abría por primera vez nuestras estepas y que en este labor el papel de la técnica nunca es bastante apreciado. Al hablar de la importancia que tiene el paso a la nueva política económica, Lenin escribe estas líneas características:

«Mirad el mapa de la R. S. F. S. R. De Volgograd al Sur Este de Rostov del Don y de Zaratov, al Sur de Oremburg y Omsk, al Norte de Tomsk, por todas partes se ven extensiones incommensurables donde se podrían mantener decenas de grandes estancias civilizadas. Pues bien, en todas estas extensiones reinan los combates patriarcales semi salvajes o completamente salvajes. ¿Y de los apartados rincones campesinos de toda Rusia? En todas partes, donde decenas de kilómetros de caminos vecinales, donde para ser más precisos, decenas de kilómetros de caminos impracticables separan el pueblo del ferrocarril, es decir, de todo contacto material con la civilización, el capitalismo, la gran industria, la gran ciudad, ¿es que no reinan en todos estos lugares las costumbres patriarcales, el semi salvajismo, la pereza y la apatía?»

«Es posible pasar directamente de este estado de cosas predominantemente en Rusia, al socialismo? Sí, es posible, pero con la condición que ahora sabemos, gracias a un gran trabajo científico realmente acabado. Esta condición es la electrificación. Si construimos decenas de estaciones eléctricas regionales (a hora sabemos cómo y de cómo podemos y debemos construir), si transmitimos esa energía eléctrica a cada aldea, si conseguimos suficiente cantidad de motores eléctricos y otras máquinas, no tendremos necesidad, o muy poco, de grados de transición, de elaborados intermedios para pasar de la vida patriarcal al socialismo. Pero sabemos perfectamente que con esta sol. condición exig

por lo menos diez años de trabajos de primer orden y que este plazo no puede ser reducido más que si triunfa la revolución proletaria en países como Alemania, Inglaterra y América»

Posiblemente recordará, entre otras, una tarde que pasamos en el Kremlin invitados por Vladimir Ilich y en la que se exhibió una película sobre los trabajos de explotación de la turba y en la que se comparaban los viejos y nuevos métodos de extracción. Nunca olvidaremos nuestra conversación de aquella tarde, sus preguntas sobre nuestros éxitos en la solución de los problemas de la turba, su buen humor y sus palabras alentadas.

En un sentido general, el problema de la turba jugó un cierto papel en la iniciación de Lenin en los problemas de la electrificación. El 26 de diciembre de 1919, en una de nuestras conversaciones, le expuse en detalle el papel que la turba podría desempeñar en el conjunto de nuestro combustible, así como en el aprovisionamiento de energía eléctrica.

De vuelta en mi casa, y a las pocas horas, recibí una nota de Vladimir Ilich que decía: «Gleb Maximilianovich, me ha interesado mucho su información sobre la turba. Sería bueno que escribiese Ud. un artículo sobre este problema en la Vida Económica, y luego además un folleto.»

«Es necesario examinar esta cuestión en la prensa.»

«Nuestras riquezas en turba se cifrarían en miles de millones. Su valor en tanto que combustible. Sus yacimientos en los alrededores de Moscú La región de Moscú, cerca de Petrogrado Precisado.»

«La facilidad de su extracción en comparación con la hulla, etc. Aplicación del trabajo de los obreros y campesinos del lugar, aunque no fuese más que cuatro horas diarias para comenzar.»

«Un aumento de la base de la electrificación: un aumento de tanto con las estaciones eléctricas actuales.»

«He aquí la base segura y rápida de la reconstrucción de la industria: organización del trabajo de acuerdo con los principios socialistas (industria-agricultura); solución de la crisis de combustibles (liberarnos tantos millones de metros cúbicos de leña para el transporte).»

«Saque las conclusiones de su informe, el mapa de la turba, breves balances, muy generales. Las posibilidades de construir rápidamente máquinas de turba, etc. Breve resumen del programa económico.»

«Es preciso mover inmediatamente esta cuestión en la prensa.»

Vuestro Lenin.»

Escribí el artículo solicitado por Vladimir Ilich y se publicó en folletón en «La Pravda» A fines de enero de 1920 le envié mi artículo sobre los problemas de la electrificación de la industria y el 23 de enero recibí la carta siguiente:

«G. M.:

He recibido y leído su artículo, Magnífico. Necesitaríamos toda una serie de esa clase. Entonces haríamos con ellos un folleto. Justamente lo que nos falta son especialistas con vuelo y audacia.»

Es preciso: 1) por el momento suprimir o abreviar las notas. Son demasiado numerosas para un artículo de periódico. Mañana hablaré con el redactor.

2) No podrá Ud. añadir un plano técnico, ya que éste tiene naturalmente que ser obra de varias personas y no puede hacerse con precipitación, sino un plan político o de Estado, es decir, una tarea impartida al proletariado.»

Dijimos, por ejemplo, que en 10 o 20 años construiremos 20 o 30, 40 o 50 centrales eléctricas que cubran el país en un espacio de 200 o 400 kilómetros. Si no alcanzamos un rendimiento mayor, abarcar aproximadamente, grosso modo, a toda la Rusia en cuanto a sus riquezas en turba, en agua, en hulla, en nafta. Dirá usted que procederemos a la compra de las máquinas y de los modelos necesarios. En 10 o 20 años tendremos una Rusia electrificada.

Yo creo que podría Ud. muy bien dar un plan en este género, lo técnico, lo político, sino el Estado, un proyecto de plan.

Es preciso hacerlo inmediatamente, para levantar los ánimos con una perspectiva clara, precisa y accesible a la comprensión de las masas, pero que descansa en una base perfectamente científica.

Entonces haremos el trabajo y en diez o veinte años habremos hecho de toda la Rusia industrial y agraria, una Rusia electrificada.

Llegaremos a tantos miles o millones de CV. o de Kw (el diablo lo sabe) de esclavos mecánicos, etc.

«¿No podría hacerse ya un mapa especial de Rusia? ¿O es todavía demasiado pronto?»

«Repito que hay que arrastrar a las masas de los obreros y campesinos conscientes, con un gran programa realizable en diez o veinte años.»

Volveremos a hablar por teléfono. LENIN»

ooo

Ya desde finales de enero de 1920 se puso a la obra la Comisión de Estado para la electrificación que yo había constituido. Esta comisión dió su existencia únicamente a Lenin. Cuanto más avanzaba su trabajo, más interés la dedicaba Lenin. Establó conocimiento personal con alguno de sus miembros y por mi mediación pudo darse una idea exacta de los sectores más importantes de nuestra actividad.

ooo

Recuerden nuestros comradas las condiciones en que vivíamos a comienzos de 1920, cuando todavía estábamos en guerra y la desorganización económica se debía sentir a cada momento en las formidables dificultades que nos impedían satisfacer las necesidades públicas más urgentes.

Recordad cómo evocó el célebre escritor Wells su conversación con Lenin a propósito de la electrificación de Rusia. Wells estaba convencido de que la electrificación convenía, por ejemplo, a un país como Inglaterra, pero que teniendo en cuenta las extensiones desérticas de Rusia no era más que una idea fantástica. Pero reconoce que la condición de Lenin quebrantó la suya y que incluso pensó en la posibilidad de electrificar a Rusia a condición de que el propio Lenin se pusiera al trabajo.

Si, Lenin, además de que sabía tener en cuenta las fuerzas de la ciencia y de la técnica, tenía una profunda, una inquebrantable seguridad en los vigorosos fuerzas de los trabajadores de Rusia, fuerzas agilizadas por el torbellino de la revolución.

Una vez, hablando con él, le dí la cifra colosal a que había llegado la producción de bombillas eléctricas en los Estados Unidos. Relacionado con esta cifra con la condición de habitantes de los Estados Unidos, se veía que el alumbrado eléctrico era verdaderamente democrático, alcanzaba a las capas inferiores de la población. Recuerdo que llegamos a la conclusión, Lenin y yo, de que en las condiciones del régimen soviético, pasados los primeros diez años desesparadamente duras del comienzo, podríamos popularizar en Rusia con un ritmo mucho más decisivo que en América, los progresos de la ciencia y de la técnica.

Algunas semanas después de esta conversación, recibí de Lenin la siguiente carta, tan característica:

«Gleb Maximilianovich. Se me ha ocurrido una idea.»

«Es preciso hacer propaganda de la electricidad. ¿Cómo? No sólo de palabra, sino con el ejemplo.»

«¿Qué quiere decir esto? Lo más importante es hacerla popular. Para ello, es preciso desde ahora establecer un plan de electrificación de cada casa de la R. S. F. S. R.»

«Esto será largo, porque para veinte millones (240 millones) de bombillas, tardaríamos mucho en tener hilos conductores, etc. Sin embargo, necesitamos un plan inmediatamente y previsto para cierto número de años.»

Primer punto.

Es segundo lugar, necesitamos inmediatamente un plan resumido, y tercero, y esto es lo más importante, hay que saber suscitar la emulación y la iniciativa de las masas, para que se pongan inmediatamente a la obra.

¿No sería posible levantar con urgencia poco más o menos el plan siguiente?»

1. — Todos los cantones rurales tendrán alumbrado eléctrico de aquí a un año (10 o 15 millas).

2. — Todas las aldeas (un millón de veredas, pero no más de tres o cuatro millas) en dos años.

3. — Muy en primer lugar la «isla-isla de lectura» y el soviet de diputados (dos lucas).

4. — La confección de los postes debe comenzar inmediatamente de la manera que se indique.

5. — Procedan inmediatamente a estudiar mismos a la fabricación de aisladores (estas lámparas).

Pasa a la sexta página

# DE TODA LA REPUBLICA

Barrio del Hospital — SAN JOSE

## JUSTA PROTESTA

San José, 7 de Oct.-1936. Señor Editor de TRABAJO: No soy comunista, pero me dirijo al único periódico que recoge las justas protestas de todos los trabajadores, con el propósito de que sea publicado mi caso: Soy carretonero; por consiguiente tengo que estar sirviendo casi sólo a gente rica. Hoy al hacerle un viaje al español José González, después de haberle descargado, y estando él conversando con otros sus amigos sobre la revolución española, me preguntó para quién eran mis simpatías, si para los rojos, como él los llama, o para los rebeldes. Yo le contesté que era gobiernista, porque creía que el gobierno español va en favor del pueblo y porque además fue legítimamente constituido. Pues este hombre que creó su capital con el su-

por de su frente, sino con el de los pobres como yo, montó en cólera y me dijo que yo era un desgraciado, que iba con los comunistas que matan mujeres y niños en esivtas como leña. Yo le contesté que sabía leer y que no me engañaba con esas mentiras, pues estoy al tanto de lo que ocurre en uno y otro bando. Al ver que no me podía engañar me dijo que no quería nada con los comunistas, y que me fuera. Como es natural, para irme le cobré el viaje que le había hecho, contestándole que nada me debía, que si yo cambiaba mis simpatías sí me pagaría. Yo antes de cambiarlas, preferí dejarle eso para que aumente un poquito más su capital con mi sudor.

De Ud. Atto. SS.

R. GUEVARA S.

De Guadalupe — GOIGOECHEA

## HABIL MANIOBRA

Guadalupe, 3 de setiembre de 1936; Camarata Green; El jueves de la semana pasada, fueron despedidos 19 trabajadores que estaban construyendo la Escuela en esa ciudad. Pero un numeroso grupo de ellos, nos ha manifestado que ya comprenden la maniobra de la Secretaría de Fomento en favor de los cafetaleros de Turrialba, porque a muchos de ellos se les hicieron insi-

nuaciones para que solicitaran pases en la Oficina Técnica del Trabajo y se trasladaran a la zona cafetalera de Turrialba a coger café, para entonces, con la abundancia de brazos, rebajar hasta donde sea posible lo que se paga por la medida; Qué cándidos son esos señores que mandan arriba, que suponen que el pueblo no va a comprender cómo se le engaña en sus propias barbas!

CORRESPONSAL

Notas de ALAJUELA

## Con los cafetaleros alajuelenses

Los cafetaleros de esta localidad están sangrando cruelmente a los cogedores de café y están adoptando medidas que ponen de relieve el cinismo con que actúan, para aumentar su caudal. En la finca de Alberto Soto, no se acata la ley sobre las medidas de café, pues la medida que usan en esa hacienda, es un cajón grande, que contiene como seis cuartillos. Calcúlese qué explotación se ejerce con los peones! En la Hacienda de Luis Montenegro se ofreció pagar a cincuenta céntimos la medida de una cajuela de café, y a la hora de pagar, en días pasados, salieron pagando a

cuarenta céntimos por medida, lo que culminó con una protesta de los cogedores, que no fué atendida, porque saben esas gentes que ni la misma autoridad los ampara, cuando se trata de hacer reclamos a gomanales y a hacendados. Este explotador de Montenegro se alarmó cuando dos pobres muchachas habían sacado un suelo de veinte colones y argumentando que no era posible que se ganaran tanto dinero, se puso a pelear con las niñas esas y a mostrarles un fajo de billetes, y por fin parece que les pagó lo que se le antojó y no lo que habían ganado.

Notas de ALAJUELA

## Una caída del nido

El viernes 30 del mes pasado obediendo a la orden impartida por la Secretaría de Fomento, se suspendieron algunos trabajos de carreteras, quedando cesante un buen número de peones

con el consiguiente desaliento y a quienes oímos expresiones de protesta por esa informalidad del Secretario del Ramo. Pero lo más curioso, lo que llamó la atención a todos fué el hecho de

Notas de Santa Cruz de GUANACASTE

## Oiga el Resguardo Fiscal

El Jefe del Resguardo destacado en este pueblo, como algunos de sus subalternos, no tienen las bestias que les exige el Reglamento y ocupan las bestias del Gobierno, con lo que el trabajo de esos animales resulta duplicado y es por eso que no pueden ponerlas a hacer recorridos largos, por lo que el Jefe y algunos de los Guardas se dedican entonces a buscar las lavanderas y a ordenarles que deben lavar las ropas en determinados lugares, lo que realmente constituye una labor que nada le reporta al Fisco. Hay tareas más importantes que realizar en bene-

ficio del Fisco y del país. En Marbella, por ejemplo, en los baldíos nacionales, incluyendo la parte que corresponde a la Milla Marítima ha sido explotada toda la madera, como cedro, caoba pochote etc., por un sólo terrateniente. Yo pregunto: quién es el que ha concedido ese permiso? Si se ha concedido a determinada persona esa granjería, justo es que también se permitiera esa explotación forestal a las gentes pobres de esta región. Que el Resguardo aprenda a ser Resguardo. Eso es lo que queremos.

CORRESPONSAL

Notas de Puerto CORTES

## LOS PEQUEÑOS BANANEROS

La Compañía bananera que explota la región del Pacífico, tiene al Jefe del Resguardo de este lugar convertido en un incondicional defensor de sus intereses. Este funcionario ha ido donde varios agricultores que están sembrando banano en esta zona, en terrenos que han sido denunciados, sobre todo en la sección que comprende la Milla Marítima «y en la que tiene grandes siembras la mencionada Compañía», a decirles que es prohibido hacer tales plantaciones en esa Milla Marítima, lo que constituye un cercenamiento de derechos de los pobres agricultores o bananeros en pequeño. A la Compañía no le no-

tifica ninguna prohibición. En qué quedamos? Costa Rica es de la Compañía, o los costarricenses no tenemos siquiera derecho a un predio para sembrarlo y no morirnos de hambre? Que se nos diga con franqueza si esta zona ya está vendida al capitalismo yanqui, porque no estamos dispuestos a continuar en este estado de cosas que exasperan a cuantos vivimos en esta región. Y compréndase cómo el Jefe del Resguardo está haciendo el juego a la empresa frutera cuando viene a hacer las notificaciones en la prisa lancha de la Compañía. Qué dice de esto el Gobierno?

CORRESPONSAL

DE PUERTO LIMON

## Memorial Desechado

Un grupo de trabajadores de esta localidad presentó en días pasados un memorial a la Honorable y Dignísima Municipalidad en el que después de aducir las razones que originaron el mismo, pedían que se ordenara una investigación sobre las inversiones hechas en la construcción del Balneario de gente blanca de Limón, al cual dicen que solo tiene que acudir cierta clase de señores que aborrecen de día no más a las negritas, pero que de noche parten peras

con ellas, pero la mayoría de la Municipalidad, desoyendo el clamor de los peticionarios y mostrando indiferencia por el pedimento, rechazó el memorial acordando no hacer dicha investigación. No nos explicamos por qué tantos temores, no vaya a suceder lo del lechero, que al querer un Inspector medir la leche, y habiéndole encontrado agua, le contestó que él no le echaba agua a la leche, sino que más bien le ponía buena cantidad de ese líquido a un poco de agua, para que tomara color blanco;

para embaucar a esos pobres trabajadores? No habrá en eso un juego de malabares, entre los cafetaleros de Turrialba y las dependencias de Fomento? Eso es lo que estamos averiguando, a ver si es así como se juega con

De PUERTO LIMON

## Aumenta el número de suscritores de TRABAJO

Nosotros también queremos poner nuestro grano de arena en el aumento de la venta del periódico «Trabajo», aumento ése que se ha venido notando desde hace unas semanas; Tenemos lista una nómina de nuevos suscritores a quienes de la semana entrante en adelante, deben ustedes seguirles mandando el semanario, pues el Comité Central de Limón ha nombrado una

Brigada compuesta de elementos que permanecen en la brega con valentía y con vigor, para que se encargue de extender más la difusión de ese vocero que se enfrenta a los grandes tagarotes, con quienes no tiene nexos ni compendadas y en el que se reflejan siempre las injusticias que se cometen con la clase oprimida;

CORRESPONSAL

## Acto Inicuo

Limón, 29 de Octubre de 1936.

Camaradas del Comité Central Comunista.

San José

Camaradas:

Esta carta quiero la hagan publicar en TRABAJO, para que el público de Costa Rica, y muy especialmente el de Limón, se den cuenta de las injusticias que cometen los burgueses con los pobres de solemnidad, que no tienen más amparo que la Providencia Divina.

La señora Mercedes Bernal, colombiana, de sesenta años de edad, casada, con residencia aquí por 26 años, vivió en casa de los señores Asch por más de 20 años sin ser molestada, pero últimamente esta casa donde vivió pasó a manos del señor José Rodríguez Fernández en calidad de colector, por la falta de pago de algunas mensualidades, porque el

tiempo, si es duro para los acomodados, mucho más lo es para la clase proletaria, sin ninguna consideración la ha echado a la calle a vivir al aire libre, sin más techo que el cielo azul, y sin más tabiques que el viento, y como estos actos inicuos las leyes no lo contemplan, quiero que el pueblo, que es el Supremo Juez, los condene.

La sociedad, que es la juzgadora de los actos de los pueblos mal encaminados, y la Justicia la sabía que todo lo castiga, verán en este acto inicuo del señor José Rodríguez Fernández al burgués empadronado que no tiene corazón ni tiene alma, y por eso procede como ha procedido en el caso de la señora Bernal, que se encuentra aquí, lejos de su patria, abandonada y pobre...

CORRESPONSAL

De GRECIA

## No se deje marear, el Jefe Política

Cuando llegó Gregorio Arias a la Jefatura de Grecia, todos los pretendidos aristócratas de este lugar lo vieron con malos ojos, porque este señor es de pura extracción popular. Pero entre las gentes de pueblo cundió la voz de ser «Goyo», como le dicen, un hombre recto que no se dejaría mandar por los ricos y que haría justicia a grandes y pequeños, es decir, verdadera justicia.

Pero con el transcurso del tiempo esas mismas gentes que lo vieron con malos ojos le hacen creer, para manejarlo a su antojo, que lo tienen en gran estima. ¡Todo eso es falso, amigo Jefe Político! Esos son recursos de zorro para marearlo!

Por qué da crédito a esas gentes, o comienza a darlo como parece de ciertas actuaciones poco recomendables como la siguiente?

A Luis Mora, desafecto al cortesismo, se le decomisó tres medias botellas de cerveza, que tenía según dijo la suerte del pueblo laborioso, a quien se le está engañando con esos procedimientos inicuos.

CORRESPONSAL

## Oigan los pulperos y dueños de cantinas en general.

Otto Kopper tiene depósito de licores extrañeros en esta ciudad y no paga la patente respectiva. Nicanor García tiene una pulpería y hasta cerveza tiene en ella y tampoco paga la patente respectiva. Esa es una competencia con desventaja para los que así cumplen las leyes pagando los impuestos existentes.

CORRESPONSAL-ADALID

